
Octubre 2023 - Nº 36

“Santa Clotilde debe seguir siendo uno de
los pilares de la red que conforman los

centros asistenciales del  Servicio
Cántabro de Salud”
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Dentro de las inversiones llevadas a
cabo por el Hospital Santa Clotilde para
la mejora de las instalaciones y de la
accesibilidad, para los pacientes y
público en general que acuden al
mismo, se ha puesto en marcha el
Ascensor/Montacamillas situado en la
entrada principal del Centro, con dos
paradas accesibles: Planta baja y
Planta Primera. Esta actuación se
enmarca también en la política de
modernización del Centro para dar un
servicio de mayor calidad y excelencia. 

El responsable de Espiritualidad y Bioética, Walter Eladio
Acuña, participó en el I Encuentro SAER (Sector Hospitales)
en Sevilla donde presentó la ponencia sobre “Indicadores
de Calidad en Espiritualidad” según el Modelo EFQM que se
desarrolla en el HSC.

Un modelo que implica el trabajo desde la Calidad
reconocido en Europa y que permita generar un Modelo de
Atención Espiritual y Religiosa en los Hospitales de la Provincia
España de la OH más profesionalizado.

Por otro lado, como integrante del Grupo de expertos
en Espiritualidad del Programa para la Atención Integral a
Personas con Enfermedades Avanzadas, impulsado por
Fundación La Caixa, realizó una Sesión Formativa dirigida a
los nuevos EAPS que se han incorporado al Programa en
toda España.

Enmarcó su presentación en la importancia de cultivar
la Dimensión Espiritual en nuestro recorrido vital. En el
equilibrio que tiene que existir entre Ideología y Utopía.
Finalmente, propuso la metodología Inductiva para el
acompañamiento. Que el protagonista sea el paciente o
familiar atendido y respetar sus propios momentos. Todos
pasamos por etapas y/o momentos de crecimiento o
despertar espiritual, porque esta dimensión forma parte de
nuestro itinerario existencial.

EESPIRITUALIDAD
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Modernización y accesibilidad



Visita institucional

CCALIDAD
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La nueva directora de la Unidad Territorial III de San
Juan de Dios - Cantabria, Asturias, Castilla y León,
Galicia, Madrid, Navarra y País Vasco- Elena Urdaneta
Artola visitó el Hospital Santa Clotilde para conocer su
realidad, sus instalaciones y planes de futuro, además
de reunirse con su equipo directivo y profesionales. 

Doctora en Farmacia en la especialidad de
Fisiología de la Nutrición, Urdaneta además cuenta con
una dilatada carrera en el ámbito sanitario y de la
investigación, tanto a nivel nacional como

internacional. Ha sido directora general de Médicos del
Mundo España y del Instituto Gerontológico Matia,
además de investigadora en la Universidad de
California en Los Ángeles (Estados Unidos) y profesora en
la Universidad Pública de Navarra.

La nueva directora territorial también aboga por un
mayor compromiso entre todos los agentes de la
cadena de atención socio-sanitaria, tanto públicos
como privados y por establecer mayores sinergias
operativas entre los Centros propios.

“Mi experiencia previa a nivel de gerencia
de centros me ha permitido conocer a pie
de obra el funcionamiento de los mismos,
lo que será la base para seguir
construyendo la hospitalidad al más puro
estilo San Juan de Dios”

“Establecer mayores sinergias operativas,
entre nuestros centros por ámbitos de
actuación, nos va a permitir aportar más
valor y desempeñar mejor nuestra misión
como Institución, que no es otra que ser
capaces de curar, ayudar y acompañar a las
personas que lo necesitan, sin distinción”
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“Santa Clotilde debe seguir
siendo uno de los pilares de la
red que conforman los centros

asistenciales del Servicio
Cántabro de Salud”

- ¿Qué supone para usted la vuelta al primer
plano de la Sanidad cántabra asumiendo la cartera de
la Consejería de Salud?

Supone ante todo una gran responsabilidad. Asumir
la cartera de la Consejería de salud es asumir que tus
decisiones van a afectar a la vida de prácticamente
todos los ciudadanos de esta región directamente en
mayor o menor grado. Y esta cuestión es la que marca
fundamentalmente la gestión que se debe hacer en la
Consejería. Por otra parte, supone un enorme reto que
afronto con la confianza de poderlo superar con éxito.
Y finalmente desde el punto de vista personal es un
orgullo poder ser el Consejero de Salud de tu propia
Comunidad y, en ese sentido, no puedo estar más
agradecido a la Presidenta por la oportunidad que me
ha brindado.

- ¿Cuáles pretende que sean las principales líneas
de su gestión?

Las principales líneas van a ser transparencia y
rendición de cuentas, la perspectiva humanizadora de
la prestación asistencial, (en la que estén presentes la
sensibilidad y los aspectos éticos) y la creación de valor
teniendo en cuenta el cambio de necesidades
derivadas de los cambios demográficos y sociales, el
envejecimiento y el incremento de personas con
procesos crónicos, frecuentemente múltiples y con
mayores necesidades sociosanitarias. 

Todo ello implica un cambio de rumbo, pasando de
un modelo tradicional de atención sanitaria basado en
la curación de procesos agudos, hacia un abordaje de
la cronicidad, en el que se potencie la coordinación
sociosanitaria y el establecimiento de rutas y procesos
asistenciales integrados.

La transparencia y participación en el proceso de
tomas de decisiones son las fórmulas que legitiman éstas
y propician una atmósfera de cooperación para
afrontar de forma diferente el trabajo en equipo y llevar
a cabo una mejor gestión de los recursos asistenciales
adecuándolos a las respuestas que esperan los
ciudadanos para cubrir sus necesidades y la satisfacción
de los trabajadores del sistema sanitario.  

Ello implica un desplazamiento de la práctica
clínica desde el hospital a la comunidad con mayor
protagonismo a la atención primaria y obliga a algo
más que un entendimiento entre ambos niveles
asistenciales que redunde en mayor beneficio para el
paciente. En este sentido las políticas disruptivas se
hacen imprescindibles para reorientar la oferta de
servicios hacia las necesidades reales de los pacientes
crónicos y frágiles.

- Siempre se ha posicionado como un defensor de
la colaboración público-privada en el ámbito de la
sanidad ¿caben nuevas líneas de colaboración?

La colaboración público-privada en sus diferentes
vertientes siempre ha estado presente en la sanidad
pública y ya desde el origen del Sistema Nacional de
Salud se contempló la colaboración con distintas
organizaciones para desarrollar la cartera de servicios.
La propia Ley General de Sanidad de 1986 contempla
y regula las fórmulas colaborativas.

Cantabria al igual que el resto del país, se
encuentra ahora ante un nuevo paradigma asistencial
al que debe hacer frente: la necesidad de responder a
una gran presión de demanda de servicios en cantidad,
calidad, nuevas tecnologías, escasez de profesionales,
usuarios más exigentes y en un escenario de limitación
de recursos financieros.

César Pascual Fernández
Consejero Salud Gobierno Cantabria
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El Hospital Santa Clotilde mostró al Consejero de Salud
su "total disposición" a continuar con la misma línea de

trabajo y colaboración con la Sanidad Pública

En este sentido, la colaboración público-privada ha
demostrado ser un instrumento que sirve para dar mejor
calidad de un servicio a los ciudadanos y en el ámbito
sanitario por supuesto. Creo que en este sentido la mejor
línea de colaboración sería un nuevo modelo de
gobernanza del sistema sanitario contando con todos
los agentes del mismo públicos y privados.

- ¿Qué papel cree que puede jugar un centro
como el Hospital Santa Clotilde en el mapa sanitario de
la Comunidad?

El Hospital Santa Clotilde siempre ha jugado un
papel muy relevante en el mapa sanitario de Cantabria,
lo sigue haciendo y necesitamos que lo siga haciendo.
No sería posible la posición de vanguardia de Valdecilla
sin la colaboración necesaria de Santa Clotilde (y otros
centros privados de Cantabria). Resultaría insensato no
proseguir esta línea de colaboración y complementa-
riedad que representa con eficacia Santa Clotilde.

Es más, a pesar de la confrontación política sobre
la sanidad existente, los estudios de opinión pública
demuestran que los ciudadanos han realizado una
normalización de lo que representa en la sanidad
pública la aportación de la sanidad privada y en
especial de centros como Santa Clotilde. 

La política de colaboración leal entre el gobierno
de Cantabria y el hospital Santa Clotilde ha demostrado
desde sus orígenes que supone no sólo una gestión

eficiente de los recursos disponibles en materia de
atención sanitaria, sino que representa una opción
altamente eficaz para hacer frente tanto a situaciones
de incrementos de demanda como en la gestión
asistencial complementaria. Por ello Santa Clotilde debe
seguir siendo uno de los pilares de la red que conforman
los centros asistenciales  del Servicio Cántabro de Salud.

- ¿Qué destacaría entre las fortalezas o
cualidades del Centro Hospitalario?

A mi juicio la mayor fortaleza de Santa Clotilde la
ubicaría en la humanización. Creo que Santa Clotilde es
una de esas organizaciones que no se limitan a hacer
solamente una cosa (producir servicios sanitarios) sino
que claramente tiene una orientación hacia los usuarios,
una organización con capacidad de obtener resultados
y al mismo tiempo resultados sociales, alineados, sin con-
tradicciones. Esto a mi entender le aporta un valor
insustituible.

Considero que el centro históricamente ha
demostrado su compromiso con la excelencia y la
mejora continua de los servicios que ofrecen a los
pacientes y a las personas mayores atendidas,
garantizando su actividad con unos estándares de
calidad referidos a la organización de la actividad, la
accesibilidad y continuidad de la atención, los derechos
de las personas usuarias o la seguridad de los procesos
dignos de ser reseñados.

Entrevista
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Celebración

La capilla del Hospital Santa Clotilde acogió la
ceremonia de acción de gracias de las Hermanas de Santa
María de Leuca tras la Beatificación de su fundadora, la
Madre Elisa Martínez, el pasado 25 de junio.

Acompañaron en el acto a las Hermanas de la
Congregación que tienen su Casa en una parte de las
instalaciones del Centro, la Superiora Generala de la esta
Congregación religiosa, la Madre Ilaria Nicolardi, además
de la Vicegenerala y una Consejera.



La campeona del mundo con España en el Mundial
de fútbol de Australia, la delantera cántabra –Solares-
de 22 años Athenea del Castillo Beivide será la Madrina
de Honor del Mercadillo Solidario Navideño que vuelve
a organizar, tras el parón a causa de pandemia, el HSC
del 11 al 15 de diciembre.

La actual jugadora internacional del Real Madrid,
también pasó por las filas del Deportivo de La Coruña,
tras formarse en clubes cántabros como SD Reocín o
Rácing Féminas. En octubre de 2020 debutó con la
selección española ante la República Checa, para
después participar en la Eurocopa 2022 en Inglaterra y,
a pesar de sufrir una lesión en el encuentro de la fase de
grupos del mundial ante Zambia, participó del éxito del
combinado español que derrotó en la final a Inglaterra
(1-0).

El Mercadillo Solidario Navideño del HSC ha
contado, como padrino o madrina de honor con
personajes cántabros de reconocido prestigio en
diferentes ámbitos como Ruth Beitia, Antonio Resines,
Roberto Orallo o Fernando Jaúregui. 

Mercadillo solidario navideño

RRESPETO
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Athenea del Castillo será la Madrina de Honor
del Mercadillo Solidario Navideño del Hospital

Santa Clotilde 2023



La tristeza, la toma de decisiones, la
culpa, la ternura, el miedo o la soledad son
emociones que todos experimentamos a lo
largo de la vida y que se hacen mucho más
patentes al final de ésta. 

El hecho de silenciar este tema no sólo
genera un sentimiento de mayor soledad, sino
que interfiere en el afrontamiento y la
percepción de la muerte como parte de la
vida. Conscientes de ello, el Equipo de
Atención Psicosocial (EAPS) del Hospital Santa
Clotilde, ha creado un espacio de encuentro
y sensibilización que favorezca el diálogo, el
compartir experiencias en torno a este tema,
trascendiendo al ámbito comunitario.

La proyección de la película “Morir” del
director Fernando Franco, premiado con un
Goya fue la protagonista de la II Jornada de
Cine y Enfermedad Avanzada organizada por el Hospital Santa
Clotilde en la Filmoteca de Cantabria Mario Camus. 

A la conclusión de la película se realizó un debate
moderado por el periodista y crítico cinematográfico, Guillermo
Balbona, en el que participaron los integrantes del Equipo de
Atención Psicosocial ofreciendo algunas claves para la gestión
del proceso de final de vida de pacientes y su entorno familiar
cercano. Como invitada especial se contó con la presencia de
una de las coguionistas de este proyecto: la santoñesa Coral
Cruz, que además ha guionizado otras series televisivas de éxito
como “Hierro” o “Ser o no ser”.

El EAPS, impulsado por Fundación “la Caixa”, que desde
hace quince años ha atendido a más de 4.800 pacientes y 5.500
familiares en Cantabria, busca mostrar una realidad cercana
para todos y sensibilizar hacia una situación en la que se
pretende que nadie se encuentre solo, sino acompañado y
respaldado desde la profesionalidad y el respeto.

RRESPONSABILIDAD
II Jornada de Cine y Enfermedad Avanzada 
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